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ACTA DE LA SESION No.30-15 
DEL CONSEJO NACIONAL DE RECTORES (CONARE) 

 
 
Celebrada el 8 de setiembre del 2015, en el Edificio Dr. Franklin Chang Díaz. Se inicia a 
las quince horas, con la asistencia de: Dr. Julio César Calvo Alvarado, Rector del 
Instituto Tecnológico de Costa Rica, quien preside; Dr. Bernal Herrera Montero, Rector 
a.i. de la Universidad de Costa Rica, Dr. Alberto Salom Echeverría, Rector de la 
Universidad Nacional; Mag. Luis Guillermo Carpio Malavasi, Rector de la Universidad 
Estatal a Distancia, Lic. Marcelo Prieto Jiménez, Rector de la Universidad Técnica 
Nacional y el Ing. Eduardo Sibaja Arias, Director a.i. de la Oficina de Planificación de la 
Educación Superior (OPES). Asiste como invitado especial el Lic. Gastón Baudrit Ruiz, 
Asesor Legal del CONARE. 
 

Artículo 1.  Audiencias: 
 
a. M.Sc. Ricardo Rodríguez, Presidente del Instituto de Desarrollo Rural (INDER): 

Gestión del Desarrollo Rural y sobre la Red de Universidades. 
 
El señor Rodríguez agradece el espacio brindado por el CONARE y procede a presentar 
un resumen de lo que es la gestión de desarrollo rural en Costa Rica: es un proceso de 
construcción, orientado a la búsqueda del bienestar, la equidad, competitividad y la 
cohesión e identidad social. Es una visión integral, concertada y organizada por todos 
los actores en el territorio específico, así como también con la colaboración 
interinstitucional de las diferentes instituciones gubernamentales, empresa privada, 
gobiernos locales y otros. 
 
El INDER trabaja en dos fondos: Fondo de Tierra y Fondo de Desarrollo. 
 
El Fondo de Desarrollo promueve y ejecuta proyectos de desarrollo en zonas rurales, 
con el fin de facilitar el acceso a los servicios básicos para el desarrollo socioeconómico 
de los beneficiarios de la institución. 
 
El Fondo de la Tierra es la dependencia técnica del INDER, especializada en regulación, 
adquisición, titulación, dotación y control de las tierras adquiridas por el INDER, el uso y 
la extinción de los derechos sobre la tierra. 
 
El INDER es un instrumento de monitoreo, seguimiento y evaluación permanente de la 
Gestión del Desarrollo Rural Territorial. Promueve la coordinación a nivel local, nacional 
e internacional. Sistematiza y difunde experiencias exitosas periódicamente. 
 
Con el fin de buscar alianzas para desarrollar la labor que realizan el INDER crea la Red 
de Universidades y Organismos Internacionales involucrados con el tema de desarrollo 
rural.  Esta instancia es la que aportaría el trabajo de articulación, coordinación de las 
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acciones en el campo de la elaboración y ejecución de los planes de trabajo de los 
proyectos productivos, con valor agregado y generación de empleo en los territorios 
rurales. 
 
Esta es la apuesta en los territorios rurales que propone el INDER para que se trabaje 
de manera articulada para no duplicar esfuerzos. Conoce que algunas universidades ya 
están trabajando en los territorios y por ello desean aprovechar al máximo los recursos 
que todas puedan ofrecer en este tema. 
 
Asimismo, es urgente la creación de la política de desarrollo rural territorial, para lo cual 
también requieren la participación de las universidades. 
 
Los señores rectores se muestran conformes con la propuesta y estiman conveniente 
que se designen funcionarios enlace en cada universidad, quienes serán los 
responsables de promover, coordinar y fomentar la colaboración universitaria en las 
diferentes zonas rurales. 
 
Por lo anterior, 
 

SE ACUERDA designar a: 
Universidad de Costa Rica:  
M.Sc. Fernando Zeledón Torres, teléfono 2511-4135. 
Instituto Tecnológico de Costa Rica:  
MSC. Luis Fernando Murillo Rodríguez, Coordinador del Programa de 
Regionalización del TEC, teléfono 2550-2401. 
Universidad Nacional:  
M.Sc. Hernán Alvarado Ugarte, Vicerrector de Extensión, teléfonos 2277-3908 o 2277-
3419. 
Universidad Técnica Nacional:  
Lic. Luis Fernando Chaves Gómez, Vicerrector de Extensión, teléfono 2435-5000 
extensiones 8822 / 8821. 
como representantes ante la Red de Universidades del Instituto de Desarrollo Rural 
(INDER). 
Queda pendiente la designación del representante de la Universidad Estatal a 
Distancia. 

 
b. Mag. Tatiana Fernández, Coordinadora Comisión Directores de Planificación e Ilse 

Gutiérrez: Seguimiento y Monitoreo al PLANES 2011-2015 – Logros 2011-2014.   
 

El CONARE recibe a las señoras Tatiana Fernández e Ilse Gutiérrez con el fin de 
analizar el informe de Seguimiento y Monitoreo al PLANES 2011-2015 – Logros 2011-
2014, que había quedado pendiente del estudio que se realizó a solicitud de la 
Contraloría General de la República.   
 
Los señores rectores se muestran conformes con la información recibida y por tanto, 
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SE ACUERDA EN FIRME: 
1. Remitir el informe recibido a la Contraloría General de la República, la Comisión 

de Enlace y a las Rectorías. 
2. Agradecer a la Comisión de Directores de Planificación el trabajo realizado. 

 
c. Solicitud de audiencia del señor Quince Duncan, Comisionado Presidencial para 

Asuntos de la Afrodescendencia, para el próximo 22 de setiembre. 
 
SE ACUERDA acoger la solicitud de audiencia del Sr. Duncan y solicitar a la 
Secretaría de Actas que la coordine para una próxima sesión. 

 
Artículo 2.  Financiamiento y presupuesto.  
a. Oficio OPES-OF-84-2015 de la Oficina de Desarrollo Institucional donde se informa la 

distribución del FEES 2016. 
 
 SE TOMA NOTA. 
 
b. Copia del oficio OPES-OF-85-ODI dirigido a la Contraloría General de la República 

con la información de la distribución del FEES 2016. 
 

SE TOMA NOTA. 
 
c. Nota OF-DS-35-2015 de la División de Sistemas remite informe de las acciones para 

el cumplimiento del inciso cuarto del Acuerdo del Convenio de Financiamiento FEES 
2015 y sétimo del Convenio de Financiamiento FEES 2011-2015, a partir de los 
informes que cada universidad envió. 

 
SE ACUERDA EN FIRME: 
1. Remitir la información recibida a la señora Ministra de Educación en su calidad de 

Presidenta de la Comisión de Enlace. 
2. Remitir la información recibida a la Coordinadora de la Comisión de 

Comunicación para la elaboración de un resumen de presentación a la sociedad 
civil mediante una conferencia de prensa. 

3. Agradecer a la División de Sistemas el trabajo realizado. 
 
d. Transcripción de Acuerdo-139-2015 de 14 de agosto de 2015. El Consejo 

Universitario de la Universidad Técnica Nacional remite acuerdo en el que se indica 
que no hay observaciones a la propuesta del PLANES 2016-2020. 

 
SE ACUERDA EN FIRME trasladar copia del acuerdo al Equipo Técnico de 
Formulación del PLANES 2016-2020. 

  
Artículo 3.  Acta No.29-15. 
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 SE ACUERDA EN FIRME aprobar el acta No.29-15 aprobada en esta sesión. 
 
Artículo 4.  Programas y Comisiones  
 
a. Oficio ET 317-2015 de 31 de agosto del 2015. La Comisión de Editoriales 

Universitarias Públicas Costarricenses (EDUPUC) solicita el apoyo presupuestario 
para participar en la Feria de Frankfurt 2015 a celebrarse del 14 al 18 de octubre del 
2015 y cuyos objetivos serán la exposición formal de las novedades editoriales y la 
participación activa en la dinámica de venta de derechos y traducciones de obras a 
otros idiomas. 

 
SE ACUERDA EN FIRME autorizar el pago de boleto aéreo y viáticos para que el 
Coordinador de la Comisión de Editoriales Universitarias Públicas Costarricenses 
(EDUPUC) viaje a la Feria de Frankfurt que se realizará los días 14 al 18 de octubre 
de 2015. 

 
b. Correo electrónico de 28 de agosto de 2015. El Comité Organizador del Premio 

Calidad de Vida, Edición XXIII, Año 2015 remite invitación al Acto Oficial de entrega 
del Premio. 

 
 SE ACUERDA tomar nota. 
 
c. OF-VEAS-44-2015 de 25 de agosto de 2015. La Comisión de Vicerrectores de 

Extensión y Acción Social solicita autorización al CONARE para participar en el 
Consejo Presidencial Social (CPS) órgano del Poder Ejecutivo, en el área de 
educación pública. 

 
 SE ACUERDA acoger la solicitud de la Comisión de Vicerrectores de Extensión y 

Acción Social y manifestar la anuencia a la participación de los Vicerrectores que 
integran esta Comisión, en el Consejo Presidencial Social, en representación del 
CONARE. 

 
d. Nota CNR-PEN-574-2015 el Programa Estado de la Nación solicita se autorice la 

firma del Convenio Específico entre el CONAPE y el CONARE-Programa Estado de 
la Nación – para desarrollar investigaciones sobre educación en Costa Rica.  

 
SE ACUERDA EN FIRME autorizar la firma del Convenio Específico entre el 
CONAPE y el CONARE-Programa Estado de la Nación – para desarrollar 
investigaciones sobre educación en Costa Rica. Asimismo, se declaran de interés 
institucional las acciones que se desprendan de este Convenio. 

 
Artículo 5.  Representaciones:  
 
a. Oficio de 2 de setiembre de 2015. La señora Eida Martínez Rocha remite renuncia 

como representante de CONARE ante la Comisión Interinstitucional de Salud y 
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Derechos Sexuales y Reproductivos, coordinada por el Ministerio de Salud. 
 

SE ACUERDA EN FIRME: 
1- Tomar nota de la renuncia de la señora Eida Martínez Rocha y agradecerle la 

valiosa gestión realizada. 
2- Designar a la Magistra Carmen Ulate Rodríguez, académica del Instituto de 

Estudios de la Mujer de la Universidad Nacional, como representante del 
CONARE ante la Comisión Interinstitucional de Salud y Derechos Sexuales y 
Reproductivos del Ministerio de Salud. 

 
b. Correo electrónico de 3 de setiembre de 2015. La señora Dina Espinosa Brilla remite 

informe de participación en la subcomisión de trabajo de Desarrollo de la Agenda 
Nacional de Niñez y Adolescencia. 

 
SE TOMA NOTA y se agradece el informe remitido. 

 
Artículo 6.  Carreras universitarias: 
 
Documento OPES; no.20-2015. Dictamen sobre la propuesta de creación del 
Bachillerato y la Licenciatura en Ingeniería Hidrológica de la Universidad Nacional. 
 

SE ACUERDA EN FIRME acoger las recomendaciones del documento OPES; no.20-
2015: 

• Que se autorice a la Universidad Nacional para que imparta el Bachillerato y la 
Licenciatura en Ingeniería Hidrológica por cinco promociones, cada de ellas abierta 
cada dos años. 

• Que la Universidad Nacional realice evaluaciones internas durante el desarrollo de la 
carrera. 

 
Artículo 7.  Varios 
a. Borrador de oficio a la Comisión Permanente Especial para el Control de Ingreso y el 

Gasto Públicos sobre la solicitud de información acerca de la situación financiera y 
administrativa de las universidades públicas. 

 
SE ACUERDA EN FIRME autorizar el envío de la nota a la Comisión Legislativa: 

 
“Señor 
Diputado Mario Redondo Poveda 
Presidente de la  
Comisión Permanente Especial para el 
Control del Ingreso y el Gasto Públicos 
Asamblea Legislativa 
 
 
Estimado señor Diputado: 
      Referencia: Acuerdo del CONARE. 
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En atención a su solicitud de información sobre temas de interés para los Diputados respecto a la 
situación financiera y administrativa de las Universidades Públicas, recibida por cada una de las 
Universidades Estatales en el mes de setiembre del presente año, le expreso que si bien la Ley de 
Jurisdicción Constitucional, en su numeral 32, establece un plazo de 10 días para la entrega de 
información, nos acogemos al Voto # 201512988 de la Sala Constitucional de las 9:20 a.m. del 21 
de agosto del 2015, expediente 15-010242-000-7-CO, considerando que la solicitud puede ser 
considerada como una gestión compleja y parte de la información solicitada no es fácil de 
disponer en consideración a lo pretendido, dado que es una búsqueda de al menos cinco años 
atrás. Por este motivo, la Comisión debe entender que cada una de las Universidades debe hacer 
un esfuerzo considerable para responder adecuadamente y según sus posibilidades. 
Por otra parte, es importante considerar la complejidad de los datos solicitados, dado que algunos 
de los puntos requieren de un estudio detallado, información cualitativa que no está disponible en 
los sistemas de cada universidad, ejemplo de ello son los puntos 22, 27 y 31 sobre el detalle de 
acciones afirmativas para garantizar el acceso a las universidades, el análisis de empleabilidad, la 
cantidad de vehículos que ingresan a los respectivos campus. 
 
Adicionando a la complejidad de la información solicitada está el asunto de la cantidad de temas 
de interés señalados, existiendo en la misma nota una contradicción en el párrafo introductorio 
donde se indica que son 18 y en la nota se enlistan 32, un 44% adicional. 
 
Por todo lo anterior, solicitamos con todo respeto, se nos otorgue una ampliación de al menos 2 
meses, a partir de la fecha de recibo por parte de cada Universidad. 
 
Le saludo atentamente,” 

 
b. Terreno de la Sede Interuniversitaria en Alajuela. Tema solicitado por el Rector de la 

UNA. 
 
Convienen en posponer el análisis de este tema para la próxima reunión con la 
Comisión de Vicerrectores de Docencia que está programada para el 6 de octubre de 
2015. 
 
c. Oficio Simposio CEA-548-2015 de 7 de agosto de 2015. El Centro de Evaluación 

Académica de la Universidad de Costa Rica agradece el apoyo brindado durante el 
Simposio “Gestión y sostenibilidad de una cultura institucional orientada a la 
Excelencia en la Educación Superior” que se llevó a cabo los días 14, 15 y 16 de julio 
2015. 

 
 SE TOMA NOTA. 

 
 
Se levanta la sesión a las dieciocho horas. 
 


